
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL JUEVES 3 DE NOVIEMBRE DE 1808.

San Valentin Presbítero.

Lérida 19 de octubre.

Segun varias cartas contextes se asegura que el dia 8 y 10 del corriente se embarcaron en el puerto de Málaga para Cataluña las tropas siguientes: el regimiento nuevo de Hibernia, que consta de 2400 hombres: el regimiento de Baza de 2400 hombres: el regimiento de Almeria 2400 hombres: regimiento de caballería de Usares de Granada 674; y 134 artilleros, y varias piezas de artillería excelentes, y á mas algunas compañías de caballos; de forma que la caballería llega al número de 900, y la infantería 7200 toda tropa muy buena, bien vestida, armada y disciplinada.

Otra catta de la Rioja del 5 de setiembre es digna de notarse por la noticia que nos da de los movimientos de los exércitos franceses y españoles en aquellos parages, dice pues:

»Aquí hemos pasado nuestros miedos; vinieron los pérfidos á mediados de agosto último; luego se marcharon, hasta primero de setiembre, que se acantonaron de nuevo por esta tierra, teniendo que contribuirles siempre con los excesos que pedian, pues no se podia sacar otro partido mejor: se estuvieron acampados alrededor, hasta mediados del mismo mes, en que habiendo tenido algunas escaramuzas con nuestras avanzadas y partidas de guerrilla en los montes de Cameros, en donde quedaron sepultados algunos sin perecer ninguno de los nuestros, marcharon de improviso diciendo iban á Burgos, y dando todos una media vuelta fueron á parar á Logroño. A los dos ó tres dias salieron de esta ciudad con direccion á Vitoria, al mismo tiempo que otra division al mando del general Besiers que estaba hácia Pancorvo y Bribiesca marchó

con igual precipitación á Miranda y de allí á Vitoria á reunirse con los demas. Despues hemos sabido que una gran parte de estos fueron á parar á Bilbao, en donde parece que entrar on, bien que necesita confirmacion. Otra mayor porcion de esa canalla francesa está en Navarra, y de resultas de estas retiradas nuestras tropas han ido ocupando estos países en términos, que en Logroño hay 1500 de los nuestros, y muchos en Soria, sucesivamente hemos ido ocupando á Agreda, Calahorra, Cervera del Rio, Alhama, Frias, el Burgo de Osma, Aranda, S. Esteban de Gormas y otros puntos. En Agreda, Calahorra y Cervera del Rio está el general Llamas con mucha gente, en Soria el general Peña, en Frias el quartel general del ejército de Galicia, en Burgo de Osma, Aranda y S. Esteban está el ejército de Castilla. El ejército del Sr. Palafox está por la parte de Aragon hácia las cinco Villas, y se supone que va á interceptar el paso para Francia, que ocupará á aquel efecto. Los franceses actualmente por esta parte tienen á lo mas de 30 á 400 hombres. Cacarean que vienen grandes refuerzos del Norte; pero sabemos de cierto por una gazeta de Paris que hallamos en el campamento, quando se marcharon de esta, que Bonaparte pide gente para embiar á España, diciendo que no puede sacar un soldado de los varios puntos en que están empleados, pues que los vecinos de la Francia aumentan sus ejércitos, y por lo mismo debe aumentar los suyos. Miranda de Ebro todavia la ocupan, y desde allí embian todos los dias descubiertas que suelen llegar hasta tres ó quatro leguas de Logroño, sin embargo de los escarmientos que padece siempre que se topan con nuestras avanzadas.

Coruña 3 de noviembre.

Un sugeto de esta ciudad, que ha dado al público noticias muy interesantes, recibió una carta de Viana de Portugal con fecha de 27 de octubre.

» Como las noticias son buenas no pierdo tiempo á comunicarlas. Lisboa 22 de octubre: el dia 19 salió la esquadra portuguesa á cruzar en el estrecho contra los argelinos: llegó á esta una fragata inglesa con la noticia de Oficio de un grande combate naval entre una esquadra inglesa y otra rusa en el mediterraneo, quedando la rusa prisionera, como sigue:

Fuerza de que se componia la esquadra inglesa.

Diez navíos: siete fragatas: algunos transportes.

Pérdida que han tenido los ingleses.

Dos navíos de 84: una fragasa de 48 y 900 hombres.

Frerza de la esquadra rusa batida y hecha prisionera por los ingleses.

Quince navíos : 8 fragatas : dos bergantines : 1 cutter. (Esta noticia es cierta.)

Tambien arribaron á esta de Lisboa 27 transportes, que habian salido de aqui con los prisioneros franceses, y luego que llegaron, les hicieron desembarcar, haciendo tomar partido á los Suizos en las tropas inglesas, y los franceses prisioneros de guerra. Ademas de los transportes que entraron se perdieron 4 de los que los conducian en la costa de Nazaret, cerca de Lisboa; de lo que nos alegramos, viéndonos por este medio libres de esta canalla. El maldito general Maneta y otros mas, son de los que arribaron á esta.

Por avisos de oporto sabemos que parte para España la tropa siguiente : los dos regimientos de Oporto : uno de Viana y uno de Valencia para ayudar á los españoles nuestros aliados y amigos."

Continúa la política de ayer.

Sin embargo, quiero suponer que muchos de estos no llevan mal fin en sus habladuras, y que será la impaciencia del patriotismo la que les impele á explicar asi, porque desearian (¿y quien no lo desea?) ver libre quanto antes la Península de la terrible plaga que destruye muchas de sus provincias. Pero hay por desgracia otra clase de hombres mas perjudiciales en sus opiniones. No han sido todavia bastantes á desengañarlos las maravillas que sin interrupcion han presenciado; y á estos últimos preguntaré yo : ¿Qué mas pudo haberse hecho? Desnúdense de preocupaciones, hablen como les dicta su corazon, si es que no reyna en ellos la mala fe, ó alguna perversa inclinacion al partido de nuestros tiranos, y respondan con lisura ¿No reputaban invencibles las tropas francesas? ¿No es evidente que ocupaban el Reyno y sus principales plazas y fortalezas, á lo menos 2000 guerreros de Napoleon? ¿Podremos negarles pericia militar, aunque hayan cometido algunos desaciertos? ¿No tenian una caballeria numerosa? ¿Su artillería no era buena y bien servida? ¿No estaban perfectamente vestidos, equipados y mantenidos, aunque á nuestras expensas? ¿No habian ganado partido entre los mismos españoles? ¿Y en fin sus ardidés, imposturas y maquinaciones no tenian allanada la

mitad del camino para sus triunfos y conquistas? Creo que todos estos datos son tan innegables como conocidos. ¡Ved quantas ventajas por parte del enemigo! Veamos pues la medalla por su reverso.... pero no seamos prólixos en demostrar lo que nadie ignorará. Sin tropa ó muy poca, sin dinero, sin almacenes; sin caballos, sin espíritu público (porque el gobierno anterior lo habia mortalmente paralizado) y en una palabra en el estado de un agonizante, así se levantó la nacion española en su justa indignacion. Y ¿ qual ha sido el resultado de fuerzas tan desiguales desde los primeros movimientos? Ya lo hemos visto. Se han obrado prodigios, tal vez mas superiores á la naturaleza humana, de modo que sin nota de supersticiosos, pudimos decir: *Aquí está visible el dedo del Omnipotente*. Con tan felices auspicios hemos empezado la campaña mas gloriosa; de que hay memoria en los fastos de las naciones: luego con sobrado fundamento podemos prometernos un fin dichoso. Tardaremos, será forzoso sufrir; pero ¿ qué guerra no trae consigo estos inconvenientes y calamidades?

Quisiera por último que me dixesen ¿ en que consiste que las mismas tropas vencedoras en Prusia y Rusia no lo han sido hasta ahora en España? Con todo, aquellas dos temibles Potencias estaban surtidas de todo lo necesario, y sus exércitos eran muy respetables. Si hemos de creer á los papeles públicos del tiempo, y á las arrogantes proclamas del feroz usurpador del trono de Clodovéo, en poco mas de siete dias puso término á una campaña, y en veinte á otra; ni se trataba sino de centenares de banderas y cañones tomados al enemigo, y de millares de sus prisioneros. Las plazas mas fuertes caian desmoronadas delante del vencedor, qual si fueran tocadas con la varilla mágica de la Armida del Tasso. Las caudales águilas francesas tendian el vuelo por do quiera; y los Reyes huyan despavoridos.... En España bisoños soldados, fortalecidos únicamente con el escudo impenetrable de su patriotismo, les cortan las alas; y Dupont y Junot van á llenar de oprobrio el aparente valor frances.

Se concluirá.

DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto